
以 「二十五載奮進路 數字中國譜新篇─數智引領
高質量發展」 為主題的第八屆數字中國建設峰會29日在

福建省福州市開幕。2025年是 「數字福建」 建設25周年，也是習近平總書記正式提出
推進 「數字中國」 建設10周年。本屆峰會分四大板塊，設置現場體驗區，人工智能機器
人、多模態大模型和可信數據空間等一批新技術、新服務、新產品在本次峰會上呈現，
首展率達到65%以上。

峰會發布《數字中國發展報告（2024年）》（以下簡稱《報告》）等70餘項成
果，全面呈現中國在數字技術創新、人工智能應用、數據資源開發利用等方面的新進
展，逾100名院士專家齊聚峰會。在峰會 「院士專家行（論壇）」 活動上，中國工程院
院士吳志強表示，像DeepSeek這樣的團隊，中國至少有18個與之水平相當的團隊。

大公報記者 蔣煌基、蘇榕蓉福州報道

本屆數字峰會，現場體驗區設置優化數字環境、強化關鍵能
力、夯實數字基礎、賦能經濟社會發展四個展覽版塊，以及數字中
國創新發展、數字生態文明、數據要素企業三個特色專區。並推出
超100個互動體驗項目和超30個實物模型。其中，現場體驗區面積約
5.6萬平方米，展示海量硬核科技和創新成果，大批數字新技術新產
品首發。

家用機器人三五年料投入市場
人氣最高的當屬各大企業帶來的智能機器人，現場匯聚了包括

宇樹人形機器人G1、邏騰（杭州）科技有限公司的球形機器人、中
國移動仿生人形機器人「小思」、看家陪伴機器人「小佳」、工業機器人
等等，從家庭─社區─城市─工業，機器人已實現全場景覆蓋。

福州市民林先生在與人形機器人互動後向本大公報表示，老百
姓比較關心會做家務、會照顧老人的家庭場景中的機器人什麼時候
可以投入使用。峰會現場一位某機器人科技公司負責人向大公報表
示，目前家用機器人確實還停留在各大廠商和研究機構的實驗室
裏，主要是家庭場景複雜多變，技術難度和安全要求都極高，行業
預測在三、五年內，家用機器人有望分階段進入家庭使用。

行業大模型賦能產業 我國優勢巨大
長期研究人工智能的中國工程院院士吳志強（圓

圖）在此間數字峰會 「院士專家行（論壇）」 活動上
透露，像DeepSeek這樣的團隊，中國至少有18個與之
水平相當的團隊，這彰顯中國在人工智能領域的蘊藏實
力。吳志強介紹，中國早期人工智能大模型在 「餵料」 訓練
時，什麼原料都吸收，但往往原料魚目混珠，信息真真假假；另一
方面，因為大規模的 「餵料」 ，導致算力消耗巨大。自2020年後，
中國科學界開始轉變思路，集中精力突破精準專業小模型，利用各
領域精良文獻訓練，走出一條以5%-10%算力實現更精準效果的特
色之路。中國工程院院士劉韻潔說，他認為中國在行業大模型賦能
產業方面具備優勢。 「我們的行業最齊、數據最齊，這是AI最重要的
基礎；再加上我們有些開源的大模型，包括有些好的算法，我認為
我們完全可以在行業製造業方面走在前面。」 劉韻潔說。
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院士：像DeepSeek團隊 中國至少18個
數字中國建設峰會福州開幕 發布逾70項成果
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橫琴含「澳」量越來越高 10月「刷臉」通關
合作區澳門居民逾2萬人 澳資企業超過6000家

青年看好橫琴發展
廣東橫琴聯合生命科學有限公司
醫療主管繆永銳：作為澳門執業
醫師及橫琴粵澳深度合作區的皮
膚科醫生，我可以上午在橫琴給
病人看病，下午去澳門參加會
議，真正感受 「琴澳一體化」 。

灣谷科技研究（珠海市）有限責
任公司CEO黃茵：2023年我在
橫琴開設了第一家擁有澳門執業
藥師的澳資藥房，未來我們將重
點聚焦醫療旅遊，把產品帶到全
球。

先皓科技有限公司創始人、行政
總裁蔡淵博：我們2019年開始入
駐橫琴，對於澳門人來說，在橫
琴發展既可以享受灣區紅利，又
可以下班後每天回到澳門。

澳新星教育科技有限公司總經理
許濠傑：橫琴提供的稅收減免政
策和人才政策幫助我們從澳門招
聘了不少優秀人才，未來，我計
劃扎根橫琴，逐步擴展至香港及
國際市場。

大公報記者帥誠、黃寶儀整理

中宣部 「機遇灣區」 「機遇香港」
「機遇澳門」 主題採訪活動29日走進

珠海。去年12月，習近平主席考察橫琴粵澳深度合作區時表示， 「澳
門＋橫琴」 正在成為豐富 「一國兩制」 實踐的新示範、推動粵港澳大
灣區建設的新高地、實現國家高水平對外開放的新平台。

目前在合作區工作、生活的澳門居民超過2萬人，澳資企業超過
6000家。在天沐琴台合作區規劃展覽館，廣東省橫琴辦主任、橫琴粵
澳深度合作區執委會副主任聶新平表示，琴澳間的通關便利性進一步
提高，吸引越來越多澳門居民工作生活，橫琴含 「澳」 量越來越足。
為進一步便利澳門居民往返，目前深合區正與國家移民管理局、澳門
一同推動全國首個雙向 「刷臉」 （免出示證件）通關措施過境，預計
有望在今年10月實現。

大公報記者 黃寶儀、帥誠珠海報道

「今年第一季度，橫琴粵澳深度合作區
GDP增長9.7%，財政收入增長8%，外貿進出
口增長一倍，整個指標發展勢頭越來越好。」
聶新平介紹說，目前在合作區工作、生活的澳
門居民超過2萬人，澳資企業超過6000家，去
年澳資企業增加值逾30億元人民幣。

歡迎港青赴橫琴創業
目前橫琴的含 「澳」 量越來越足。聶新平

說， 「如今執委會中澳方人員已經超過1/3，我
們每天一起工作，推動項目建設，效率和融洽
度也越來越高。」 橫琴同樣歡迎香港青年來合
作區創業，目前會為在當地的港資企業及創業
青年，提供普惠性支持政策。

「目前，我們正與國家移民管理局、澳門
一同推動全國首個雙向 『刷臉』 通關措施過
境。在一些口岸已經實現了單邊免掏證。我們
預計今年10月份能實現琴澳 『刷臉』 通關。」
聶新平說。除此之外，今年也將研究 「虹膜通
關」 擴展至非本地居民和擴展 「自助過關通
道」 適用人群。

數據顯示，今年第一季，橫琴口岸通關人

次突破700萬，再創新高，車輛超過60萬架
次。其中澳門的居民佔整體通關人次的四分之
一，達164萬人次，同比增長58.9%；澳門單牌
車通關量佔三分之一以上，達48.7萬輛次，同
比增長45.2%，兩項數據也均刷新歷史紀錄。

打造中葡經貿交流中心
聶新平透露，橫琴與澳門正共同打造中葡經

貿交流服務中心，聯動澳門與巴西、葡萄牙等國
家，為出海到南美、拉美國家的企業，提供包括
稅務、法律、商務、翻譯、人才等全方位服務，
未來亦會出台相應政策支持更多企業 「走出
去」 。目前澳門機場在橫琴建立了前置貨站，企
業產品在橫琴打包後直接拉到澳門上飛機，未來
還計劃開通直飛拉美的航線。此外，橫琴還希望
與香港在財富管理方面展開合作。

「機遇灣區」 「機遇香港」 「機遇澳門」
主題採訪活動自4月23日到29日舉行，來自近
30家中央媒體、廣東媒體和港澳媒體的百餘名
記者，通過數據挖掘、案例解析、人物專訪等
維度，多角度、全方位報道展現粵港澳大灣區
建設成果。

機遇澳門

氫動力無人機、電動垂直
無人機……一大批低空經濟前
沿科技亮相數字峰會。記者在

現場體驗區看到，低空經濟展區中一架架無
人機以尖端科技重構未來出行想像。

展區內，崑崙氫動力無人機吸睛。工作
人員介紹，這架無人機以氫動力為核心，續
航時長可達9小時，能在零下50度至50度的
極端天氣下安全作業，抗風等級達九級。它
載重量在10-20公斤，主要用於長距離、長

時間巡查任務，在能源、安防等領域發揮重
要作用。億航EH216S版電動垂直無人駕駛
載人飛行器也成為焦點。深圳博領鵬城之翼
的陳浩嘉介紹，這是全球首款獲得適航證且
三證合一（適航證、產品合格證、生產許可
證）的飛行器。它充電一次可飛行約30分
鐘，航程25公里左右，可搭載兩人，載重
400斤，無論是城市交通還是觀光旅遊都十
分適宜。

參加此次數字峰會 「院士專家行（論

壇）」 活動的中國科學院地理科學與資源研
究所研究員周成虎受訪時表示，中國低空經
濟有望發展成為規模達10萬億（人民幣）
的龐大產業。周成虎也表示，中國低空經濟
發展仍面臨諸多挑戰。 「傳統軍民航同管模
式向地方管理轉變過程中，地方政府和部門
普遍缺乏管理經驗。因此，建設好空域管理
的四大基礎設施，即通信和導航等設施至關
重要。」 他說。

大公報記者蔣煌基

專家
解讀

中國低空經濟規模有望達10萬億

▲ 「崑崙」 無人機以氫動力為核心，續航時
長可達9小時，能在零下50度至50度的極端天
氣下安全作業，抗風等級達九級。

▲RT-G.800球形機器人具備水陸兩棲功能，
支持自主導航、敵我識別、目標追蹤、戰術
格鬥及抓捕等功能，可掛載如水下推進器、
網槍發射器、催淚彈激發起等。

▲數字峰會展示的智能網聯汽車。有專家認
為，智能網聯汽車將成為推動經濟發展的新
高地。

大公報記者蔣煌基整理

硬核科技 百花齊放

▶人工智能機器人、多模態
大模型和可信數據空間等一
批新技術、新服務、新產品
在本次峰會上呈現，首展率
達到65%以上。圖為參會人
員與人形機器人互動。

大公報記者蔣煌基攝



來自台灣的珠海
凌煙閣芯片科技有限
公司總經理、CEO

李宏俊早年在歐美日韓等國有過
十餘年工作經歷，2020年6月他
來到橫琴，正式創立該公司。之
所以選擇橫琴，李宏俊有更遠大
的目標─立足粵澳深度合作
區，打造中國高端芯片產業鏈一
站式服務平台。落地橫琴的短短
5年時間，凌煙閣團隊已從5個人
發展到200人，去年營收也突破
了5億元（人民幣，下同）。

「在這裏我們可以吸收來自
澳門大學、澳門科技大學的人
才，可以對接深圳快速增長的市
場，同時橫琴的政策支持也非常
重要。」 李宏俊透露，過去三年
公司已獲得獎補總額1406萬元，

而凌煙閣也不負眾望，通過自研
高端芯片設計流程卡脖子的EDA
工具，利用現有製程實現效能提
升30%（相當於兩次迭代效
能），讓國產12納米的芯片發揮
出6納米芯片的功效，解決了我
國高端集成電路產業鏈的痛點。

李宏俊表示，凌煙閣希望能
培育更多行業人才。採訪現場，
凌煙閣的青年員工分享了自己的
工作體驗。 「作為一名算法工程
師，凌煙閣的研發方向又與我的
專業十分契合，對我來說在這裏
工作是最佳選擇。」 畢業於台灣
大學的澳門青年鄭詩妮表示，正
是收到了李宏俊的邀請，了解到
橫琴生活的諸多便利，自己才義
無反顧地選擇來到凌煙閣。

大公報記者帥誠、黃寶儀

科企解決芯片「卡脖子」 營收超5億
科技
突破

▲天沐琴台合作區規劃展覽館內展示
各種芯片。 大公報記者黃寶儀攝
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